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Résumé :  

La gestion des déchets d'abattoir, en particulier les déchets osseux, représente un défi 

environnemental important pour l'industrie agroalimentaire au Maroc. Dans ce cadre, cette 

thèse consiste à élaborer un amendement phosphocalcique (PC) à base de ces déchets et 

d’examiner son impact sur les propriétés physico-chimique du sol, caractéristiques morpho-

physiologiques, phytochimiques et sur les activités biologiques de Pelargonium graveolens, 

une plante aromatique et médicinale reconnue pour ses huiles essentielles aux propriétés 

variées. 

Pour ce faire, un mélange régulier d'os de bovins (OB), d'ovins (OO) et de volailles (OV) a 

été traité physiquement pour obtenir un matériau phosphocalcique sous forme de poudre, puis 

caractérisé par des analyses minéralogique et structurelle. Par la suite, son effet sur le sol et 

sur le Pelargonium graveolens a été évalué à travers une expérimentation en pot, réalisé sur 

une période de 8 mois, avec des teneurs variant de 1 à 30 t/ha.  

La caractérisation des matériaux osseux a confirmé leur richesse en phosphore et en calcium 

ce qui a préconisé leur utilisation en tant qu'amendement phosphocalcique conformément à la 

norme NF U44-021 (AFNOR 1981), son application sur les sols a amélioré les propriétés 

physico-chimiques en termes de pH, de conductivité électrique (CE), de concentration en 

phosphore assimilable (P2O5), ainsi qu’en éléments nutritifs biodisponibles. Le suivi des 

caractéristiques morpho-physiologiques des plants de Pelargonium graveolens a révélé un 

effet positif de l’amendement PC, avec des améliorations notables de la hauteur des plantes, 

du poids frais et sec, ainsi que de la teneur en chlorophylle. L’amendement PC a également 

impacté la composition chimique des huiles essentielles (HE) de Pelargonium graveolens 

avec une augmentation ce certains composes actifs tels que le citronellol et le géraniol, et la 

disparition d’autres composés. Cependant Ces huiles présentent une activité antioxydante et 

antimicrobien notable contre Staphylococcus aureus et Bacillus subtilis.et anticorrosives dont 

à une concentration d’inhibition d’HE de 1 g/L, l'efficacité d'inhibition est maximale. Ce qui 

indique leur potentiel pour diverses applications. 
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Elaboration of a phosphocalcic amendment based on slaughterhouse waste 

and evaluation of its effects on the morpho-physiological and chemical 

profile and on the biological activities of pelargonium graveolens (L) 

 
 

Abstract :  

The management of slaughterhouse waste, particularly bone waste represents a major 

environmental challenge for the agri-food industry in Morocco. In this context, the aim of this 

thesis is to elaborate a phosphocalcic amendment (PC) based on this waste and to examine 

their impact on the physico-chemical properties of the soil, morpho-physiological 

characteristics, phytochemical traits and biological activities of Pelargonium graveolens, an 

aromatic and medicinal plant renowned for its essential oils with a variety of properties. 

To achieve this, a regular mixture of bovine (OB), ovine (OO) and poultry (OV) bones was 

physically treated to obtain a phosphocalcic material in powder form, then characterized by 

mineralogical and structural analyses. Its effect on the soil and on Pelargonium graveolens 

was then assessed in pot experiments carried out over a period of 8 months, with contents 

varying from 1 to 30 t/ha. 

The characterization of the bone material confirmed that it was rich in phosphorus and 

calcium, which led to its use as a phosphocalcic amendment in accordance with standard NF 

U44-021 (AFNOR 1981). Its application to the soil improved its physico-chemical properties 

in terms of pH, electrical conductivity (EC), concentration of assimilable phosphorus (P2O5) 

and bioavailable nutrients. Monitoring of the morpho-physiological characteristics of 

Pelargonium graveolens plants revealed a positive effect of the PC amendment, with notable 

improvements in plant height, fresh and dry weight, and chlorophyll content. The PC 

amendment also had an impact on the chemical composition of Pelargonium graveolens 

essential oils (EO), with an increase in some active compounds such as citronellol and 

geraniol, and the disappearance of others. However, these oils have significant antioxidant 

and antimicrobial activity against Staphylococcus aureus and Bacillus subtilis. They also have 

anticorrosive properties, with maximum inhibition efficiency at an EO inhibition 

concentration of 1 g/L. This indicates their potential for various applications. 
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